

y en el interin no perdere tiempo en reunir quanta gente pueda y acercarme á observar sus movimientos sin empeñarme á una Batalla Campal.

Esta Provincia la tendré siempre que la necesidad no me obligue á separarme ó la suerte nos proporcione mejor destino.

Todo lo que se perjudico al enemigo el dia catorce se perdio en el encuentro que tubo mi hermano Don Victor, en el Pueblo de San Marcos y no se hasta ahora que numero de gente

perderia y la que tenga reunida en la Hacienda de Cichihualco.

El Capitan Gonzales me dice de ese pueblo que el Sr. Presidente Don Ignacio Rayon recogió las armas á los desertores que havia en ese Pueblo de mi pertenencia y no me dice el destino que S. E. les dio, tenga Vd. la bondad de decirme lo que sepa sobre el particular.

Deseo á Vd. la mas perfecta salud y como debe mande á este su affmo. amigo y seguro servidor Q. S. M. B.—*Miguel Bravo.*

### NUMERO 113.

#### Partes de D. José de la Cruz sobre varias acciones de guerra en distintos puntos del 4 de Setiembre de 1813 al 3 de Febrero de 1814.

Exmo. Sr.—Paso á manos de V. E. el adjunto impreso de los sucesos ocurridos en este ejército desde fines de agosto del año anterior hasta el dia 3 de febrero de este año, para que V. E. se sirva mandarlos publicar en la gaceta del gobierno de esa capital si lo creyere conveniente.

Dios guarde á V. E. muchos años. Guadalupe 2 de marzo de 1814.—*José de la Cruz.*  
—Exmo. sr. virey D. Felix Maria Calleja.

1º La aprehension del rebelde cabecilla Juan Severiano con la mayor parte de los que componian el último resto de su gavilla, debida al valor del sargento de la compañía de Acordada Miguel Colmenares y algunos indios de San Pedro de las Lagunillas y Tequepexpan, verificada el dia 19 de agosto en la cuesta de Chapalilla, jurisdiccion de Santa Maria del Oro, es una prueba de la suerte que espera á todo cabecilla que osare poner los pies en nueva Galicia. Apenas llegó Severiano á Tequepexpan, cuando los indios de este pueblo dieron parte al subdelegado comandante de Santa Maria D.

Juan Maldonado, quien se puso luego en movimiento, y difundiendo la noticia en poquísimo tiempo hasta Tepic, por el poniente de Tequepexpan, y hasta Ixtlan por el oriente mandó inmediatamente el comandante de milicias de aquella ciudad teniente coronel D. Joaquin Mondragon, 40 infantes y 20 caballos al cargo del capitán D. José Antonio Navarrete para Santa Maria del Oro, y al teniente de dragones D. Valentin Jordan á la ciudad de Compostela, para que poniendose á la cabeza de aquellas compañías marchase por el pueblo de San Pedro á obrar en combinacion con Navarrete, al mismo tiempo que el subdelegado comandante de Ixtlan D. Francisco Monroy habia destacado al capitán D. Luis Lopez con 95 hombres á las inmediaciones de Tepetilti, hácia donde se decia habia huido Severiano noticioso de las divisiones que avanzaban sobre él. La accion fue tan feliz que á mas de Severiano se hicieron prisioneros cerca de Miravallés á José Cosme y Felix Arias, á quienes pilló el capitán de patriotas D. Antonio Salazar,

á Severiano Guzman, desertor de la compañía veterana de San Blas y á José Tilano aprehendidos por el sargento José Ornelas, y á otros que en el monte de San Pedro cogieron los indios de dicho pueblo.

2º En 4 de septiembre, un destacamento de la guarnicion de la villa de Zamora al cargo del teniente coronel D. Juan de Dios Ortega, atacado en la hacienda de Chaparaco por cerca de 1000 bandidos de las gavillas de Rayon, Vargas, Amador, Naxar y otros, armados con 2 cañones y mas de 300 fusiles, bien surtidos de municiones, entre ellas gran número de balas incendiarias compuestas de estopa, brea y azufre, les rechazó gloriosamente despues de un reñido combate de tres horas en que consumió 2,500 cartuchos. Murieron 6 de los valientes y salieron heridos 13, los mas levemente. Del enemigo quedaron 60 cadáveres tendidos en el campo, y todo éste regado de la sangre de sus muchos heridos.

3º El 8 de id.: el Lic. D. Guadalupe Perez Franco, comandante de patriotas del pueblo de S. Juan, con la fuerza de su mando, 30 infantes de Tepetitlan, 10 de Xalostotitlan y otros tantos de la villa de la Encarnacion al cargo del teniente de dragones de nueva Galicia D. Francisco Alcorcha, rechazó completamente á mas de 900 rebeldes de las gavillas de Segura, Santos Aguirre, Hermosillo, Saturnino y Rodriguez, que con mas de 300 fusiles sitiaron á dicho pueblo la mañana del mismo dia. El fuego duró desde las seis hasta las once y media de la mañana, hora en que se retiró bien escarmentado el enemigo, dexando 25 cadáveres tendidos junto á las murallas y cortaduras de aquel pueblo, y yendo un crecido número de heridos, no habiendo tenido los patriotas mas desgracia que la de uno de estos levemente en la cabeza.

4º El 12 de id.: el indio alcalde del pueblo de Tequepexpan Felix Claudio, acompañado de algunos de los principales indios del mismo pueblo, recorriendo aquella comarca en persecucion de los rebeldes dispersos de la destruida gavilla de Juan Severiano, aprehendió y remitió al comandante de armas de Tepic teniente coronel D. Joaquin Mondragon al rebel-

de Antonio Doroteo, que fue pasado por las armas en aquella ciudad el dia 21 del mismo.

5º El 17 de id.: el referido comandante de armas de Tepic teniente coronel D. Joaquin Mondragon dió parte con esta fecha á esta superioridad, que un indio buen patriota de la jurisdiccion de Compostela logró batirse solo con el rebelde Juan Ignacio el Gallinero, á quien dió muerte con la misma arma que llevaba este malvado.

6º En 25 de septiembre al amanecer: los rebeldes cabecillas Victor Rosales y Magdaleno tuvieron la osadia de acometer á la ciudad de Zacatecas con una fuerza de 250 bandidos todos montados y armados por la mayor parte de fusil, dividiendola en tres trozos que dirigieron á distintos puntos, siendo los principales el cuartel de urbanos y el de patriotas, de los cuales fue rechazado el enemigo, dexando tendidos en las calles 6 cadáveres, huyendo muchos heridos y abandonando 2 cañones que hazado á la puerta del cuartel de urbanos. Nuestra pérdida se reduxo á un patriota muerto de sufocacion y 6 heridos. Dirigió la accion el sr. brigadier D. Santiago Irisari, comandante de aquella capital, quien en el parte dirigido á esta comandancia general recomienda el valor de todos los gefes y oficiales de la tropa urbana y cuerpos de patriotas, y la lealtad acendrada de los vecinos de aquella ciudad, cuya conducta durante la accion desmintió las fanfarronadas de Rosales, quien habia asegurado tener un partido en aquel vecindario.

7º En la misma fecha, los rechazados Victor Rosales y Magdaleno á pocas horas de haber huido de Zacatecas, fueron atacados por el puerto de la Cerca por la valiente division del capitán D. Francisco Pascua, quien á las primeras descargas puso en completa y general derrota á la chusma dando muerte en el campo á 17 rebeldes, haciendo 18 prisioneros, y tomando 12 fusiles y escopetas, 2 cartucheras, 34 caballos, algunos ensillados y 6 mulas. El teniente D. José Trinidad Valenzuela con su hijo el alferes D. Antonio Valenzuela y una corta partida de patriotas persiguió á los fugitivos tres leguas, hiriendo y dando muerte á algunos, entre ellos al nombrado coronel Mar-

quez. Destacado por otro rumbo al mismo fin el sargento de la tercera compañía volante Juan Hernandez con 30 hombres hizo 4 prisioneros, tomó una escopeta y dos caballos.

8° En 1° de octubre dió parte el comandante de Tuscacuesco de que el 27 del anterior condujeron á aquella cabecera los leales indios del pueblo de Toccin á 3 malvados compañeros del cabecilla Juan José alias Juanillito, que pagaron con la vida sus delitos, habiéndoles quitado al tiempo de aprehenderlos 2 escopetas y los caballos en que andaban.

10° En 3 de Octubre de 1813. El comandante de armas del pueblo de S. Juan Lic. D. José Guadalupe Perez Franco, sabedor de que el recién alzado cabecilla Herculano Garcia con 17 rebeldes se hallaba robando cavallos en en aquellas inmediaciones, destacó contra el una avanzada al mando del capitán D. Pedro Perez, y en seguida 48 patriotas mandados por el capitán D. Juan de Dios Gallardo. Reunidos ambos oficiales atacaron a la canalla en el puesto nombrado La Corriente, dieron muerte á dos malvados, hirieron al cabecilla, y le hicieron prisionero juntamente con los catorce restantes de la gavilla.

11° El teniente coronel don Candido Lexarazu con fecha del 7 dio parte de que habiendo sabido por el comandante de Tapalpa don Aniceto Vizcaino que los malvados havian atacado el pueblo de Sn. Gabriel, despachó á su socorro una parada de 80 hombres alas ordenes de su Ayudante don Manuel de Castro, pero no llegó á tiempo pues havian huido los rebeldes escarmentados por los Patriotas de dicho Pueblo, que con el corto numero de 40 infantes y 30 cavallos mandados por el capitán don José Silverio Solís resistieron el ataque, y persiguieron á la canalla matandoles quarenta, y cayendo 11 prisioneros y quarenta caballos y mulas, sin mas desgracia de parte de los valientes patriotas que la de quatro contusos de piedra.

12° El Valiente Capitan Don Anastasio Brisuela comandante de la Piedad, salió el 12 de octubre en la noche con una pequeña partida á sorprender una gavilla de picaros que se hallava en la Hacienda de Guandaro, en la que

logró agarrar dos capitanes tres pillos y matar uno cogiendoles ademas, 35 caballos, tres armas de fuego y quatro blancas, fugandose los restantes que pagaron al dia siguiente sus males; pues haviendose reunido con otros en la Hacienda de Santa Ana hasta en numero de mil, los atacó y mató doce, huyendose con bastantes eridos.

13° En el mismo dia atacaron los rebeldes el Pueblo de Zapotiltic, en numero de 800, mandados por los cabecillas Vargas, Gordiano y otros: El comandante de este pueblo no pudiendo hacer frente con su corto destacamento, tomó la resolución de subirse á las Asoteas desde las cuales estuvieron haciendo fuego ala canalla mas de dos horas, al cabo de las cuales huyeron con bastantes heridos por haver visto el socorro que iba de Zapotlan. De nuestra parte resultaron diez patriotas muertos y nueve heridos.

14° En 30 de Octubre, el teniente coronel D. Manuel Arango recorriendo por tierra con la Division de su mando la costa meridional de la Laguna de Chapala, a tiempo que hacian lo mismo por agua algunos buques de los empleados en el Bloqueo al mando del teniente de fragata D. Manuel Murga, descubrió el primero por el rumbo de Tizapan 24 canoas, 7 de porte, cargadas de víveres para socorro de los desesperados rebeldes guarecidos en el islote de la misma Laguna de que se apoderó mandó echar al agua todos los viveres que no necesitava la tropa inutilizó las canoas, é hizo algunos prisioneros, entregandolos al comandante de uno de dichos buques D. Agustin Bocalan para que despues de examinarlos, los pasase por las armas.

15° En la misma fecha, el teniente de fragata de la real armada D. Manuel de Murga despues de haber recorrido gran parte de la costa de la Laguna de Chapala con 5 buques de la escuadra de su mando, aprovechando un viento favorable, al regresarse al surgidero de Mescala, determinó atacar á los bandidos de la isla, destacando, para que estos entrasen en accion, una Lancha al cargo del alférez de navio D. Manuel Arechavala y una falua al de Don Agustin Bocalan, quedandose entretanto dicho

comandante con la Lancha Toluqueña, una falua y el bote núm. 5. Alentados los rebeldes al ver aisladas de la esquadra la Lancha y Falua, salieron de su guarida á acometerlas en 40 canoas de las mas grandes, no dudaron batirse con ellas, aunque desde luego perdieron 5 que se les echaron á pique; pero mirando los otros tres buques que á pesar del fuego de los de la Isla avanzaban rapidamente por junto de ella á cortarles su línea, se vieron forzados á huir con precipitacion á su madriguera, con el dolor de haber perdido sus 5 canoas, sin causar el mas ligero daño á los valientes.

16° En 31 de Octubre de 1813 el comandante de armas de la jurisdiccion de Tapalpa D. Aniceto Vizcaino, noticioso de que una gavilla de insurgentes habia saqueado el pueblo de Atemaxac, y cometido algunos asesinatos entre los vecinos, partió luego con la fuerza de su mando en persecucion de la canalla, la alcanzó en el puesto de los Palos altos, cerca de Zacoalco, y la puso en violenta y desordenada fuga, dando muerte á 15, haciendo 4 prisioneros, hiriendo á muchos, y tomando 15 cavallos ensillados, y algunas lanzas y machetes.

17° En 5 de Noviembre de 1813. El comandante de patriotas del Pueblo de Cocula D. José Antonio Morales con la fuerza de su mando rechazó gloriosamente á una gruesa gavilla de rebeldes que atacó el Pueblo por tres veces, dexando 10 cadaveres de estos tendidos en el campo, é hiriendo á un numero mas considerable, forzandolos á retirarse con precipitacion. La perdida de los patriotas no pasó de 2 heridos.

18° En el mismo dia, el teniente D. José Fernandez de Texada, comandante del pueblo de Zacoalco, salió con su destacamento en persecucion de las gavillas reunidas de Mendoza, Abalos y Chavez, y haviendolas avistado en la cima del cerro del Peñon, las atacó con denuevo á pesar del excesivo numero de bandidos que no bajaba de 600, dió muerte á 2 de estos, hizo 2 prisioneros, habiendose escapado de serlo el cabecilla Chavez que abandonando su cavallo ensillado, se despeñó por un voladero, y puso al resto de la chusma en tan precipitada fuga, que dexaron en poder del vencedor 25

caballos, los mas ensillados, 6 mulas, y cien cabezas de ganado entre cavallos, yeguas y potros.

19° En 13 de Noviembre de 1813. El teniente coronel graduado D. Vicente Ravago, comandante de armas del pueblo de Tepatitlan, recorriendo con la fuerza de su mando los parages del Paso de Mescala, el Humedo, y cerro de la Llave hasta el pueblo de Xalostotitlan, en persecucion de los bandidos abrigados en la maleza, hizo 12 prisioneros, entre ellos, los nombrados capitanes Juan, Onofre y Antonio Lopez, y les tomó 84 cavallos, un par de pistolas, 12 lanzas, y algunos machetes.

20° En 19 de Noviembre de 1813. El comandante de armas del pueblo de Ayo Don Francisco Zavala destacó 25 hombres alas ordenes del alférez D. Francisco Gutierrez contra la gavilla de casi igual numero de bandidos, mandados por Dolores Sandoval y Manuel Hernandez, que se hallaban en S. José de las Pilas. Atacada la canalla en este punto por los patriotas fue completamente batida, quedando los dos cabecillas tendidos en el campo, hechos 11 prisioneros, y tomados 27 cavallos los mas ensillados, y algunas lanzas y machetes.

21° En 24 de Noviembre de 1813. El capitán de Dragones de España D. Ignacio Millan con la fuerza de su mando y patriotas de Atoyac rechazó un peloton de cerca de 800, rebeldes que confiados en su numero acometieron á dicho pueblo. Viendo el referido comandante que despues de un ataque de tres horas no era bastante el fuego que hacia la tropa desde los muros á retirar la chusma; hizo contra ella una solida, cargandola intrepidamente con lo que la puso luego en violenta y desordenada fuga. Se contaron en el campo 10 cadaveres de los enemigos, sin incluir los que se llevaron, y se hirrió á un numero muy considerable de ellos, sin ninguna desgracia por parte de los nuestros.

22. El comandante de Patriotas de Aguascalientes D. Felipe Terán que con alguna tropa de dicha Villa unida á la de Zacatecas al mando del capitán D. José Galdames escoltaván quinientos caballos para el Exto. y un comboy que se dirigia á Mexico dió cuenta con fecha de 2 de Diciembre que durante su marcha

fueron acometidos por tres ocasiones en distintos puntos por las gavillas de Amador, Segura, Aguirre y otros cabecillas, de las cuales se defendieron, sin que la canalla pudiese cogerles ni una carga. En los tres ataques que sufrieron y varias escaramusas murieron algunos de los rebeldes, y tuvieron bastantes eridos. Cuyo numero no les fué posible averiguar por la costumbre que tienen de retirarlos ni tampoco perseguirles á larga distancia por no perder de vista el comboy que era el objeto principal de su encargo. De nuestra parte hubo quatro muertos y un erido.

23<sup>a</sup> En 2 de Diciembre de 1813. El teniente coronel graduado D. Luis de Quintanar, comandante de vanguardia de la primera division de este exercito, atacó en el punto de los Salados á 200, rebeldes que se hallaban abrigados entre los matorrales de aquellos montes. Los rebeldes despues de desalojados de las malezas, y puestos en violenta fuga fueron perseguidos por mas de 2 leguas con perdida de 8 muertos, 1 prisionero y numero considerable de heridos.

24. En 4 de Diciembre de 1813. El bizarro patron de Lancha Ignacio Ortiz destacado en un bote por su comandante con 8 marineros y 6 soldados de Puebla para que atravesando la Laguna de Chapala de Norte á Sur conduxese un pliego al Sr. brigadier D. Pedro Celestino Negrete, se encontró en el transito con una gran canoa cargada de viveres, conducida por nueve bandidos de la isla, se batió con ella, resuelto á tomarla á todo trance. Pero haciendo una resistencia obstinada los rebeldes, se determinó Ortiz y sus valientes companeros á saltar al abordaje, dieron muerte á 5 de los enemigos y una muger, hicieron prisioneros á 2 que murieron poco despues de resultas de sus heridas, y entregaron el noveno á dicho Sr. brigadier, regresando al surgidero con su presa sin la menor lesion.

25<sup>a</sup> El 9 de Diciembre, dio cuenta el comandante de Tapalpa don Aniceto Viscayno de que habiendo recibido aviso de que un peloton de 50 Insurgentes havia caido ala Hacienda de la Lagunilla despacho en su busca una partida de 60 patriotas á las ordenes del alfez Don Sis-

to Viscayno la que dividida en dos trosos se dedicó á seguir la huella de los malvados que ya havian echo fuga de dicha Hacienda. Una de las dos partidas logró alcanzar la gavilla despues de una dilatada marcha, y á pesar del cansancio de los caballos consiguió matar doce rebeldes y quitarles 24 caballos un trabuco y algunos machetes y Lanzas. Al dia siguiente encontraron un pelotoncillo de ocho bribones de los que solo lograron matar uno por que los demas se precipitaron por una barranca, dejando sus caballos.

26. El teniente coronel graduado Luis Quintanar que constantemente persigue las gavillas por las inmediaciones de Arandas. Sin poder lograr que estas lo esperen consiguió en prueba de sus repetidos movimientos que sus partidas de Guerrilla cogiesen el dia 9 diez picaros que hizo pasar por las armas.

27. Noticioso el capitan graduado Anastasio Brisuela comandante de la Piedad en que el cabecilla Juan Mosqueda entraba todos los Domingos á Zinaparo, dispuso que una partida de dicha tropa saliera el Sabado 8 de Diciembre en la noche para sorprenderlo, como lo consiguió, cogiendo al citado Mosqueda y su compañero Heredia que se titulaban coroneles, un capitan y tres picaros matandoles otros seis y tomandoles quatro fusiles, cinco caravinas, tres pistolas y seis Espadas.

28. El comandante de la Villa de la Encarnacion con fecha de 12. dió cuenta de que habiendo despachado una partida de patriotas al mando del teniente Don José Antonio Trillo en persecucion de una gavilla que se hallaba en el Rancho nombrado el Portezuelo, logró atrapar ocho y matar uno, cogiendoles, dos fusiles, cuatro Lanzas y dos machetes.

29 El capitan José Maria Basauri comandante de la seccion de Buenavista con fecha del 13 dió parte de que en el mismo dia fué atacado por las gavillas de Chaves, Atilano, Bernardo Perez y Anguiano que le estuvieron haciendo fuego media hora, al cabo de la qual se retiraron con perdida de algunos muertos y heridos que se llevaron, sin que por su parte hubiere tenido mas desgracia que la de dos contusos á piedra.

30. Con fecha del 18 dió cuenta el Comandante de la Hacienda de Buenavista en las cercanias de la Barca de que las cuadrillas de Ladrones de los Montejanos, Rosales, Barragan y uno de los Godines tuvieron el atrevimiento de acercarse á ella y bruscamente arrearon con la remonta de su gente que estava pastando en las inmediaciones. En esta situacion hallandose sin caballos despachó en su persecucion 25 Infantes que lograron alcansar a los ladrones en el cerro de Duarie, donde despues de vn vivo fuego les mataron quatro, é hizo dos prisioneros, recobrando toda su remonta y ademas cinco caballos ensillados, tres en pelo, vna mula dos machetes y vna espada.

31. El infatigable teniente coronel D. Luis Quintanar con fecha del mismo dia 18 dió parte de que noticioso de que en el parage nombrado el Gallero estavan algunas gavillas despacho vna partida de Patriotas de Ayo y Arandas la que apoco tiempo se encontró con vn pelotoncillo de la chusma del Padre Torres, de los quales mató seis y cogió cinco prisioneros.

32. El comandante de la Villa de Lagos D. Rafael Flores con fecha de 27 de Diciembre de 1813 dió cuenta de que el dia anterior vna partida de diez hombres de aquellos Patriotas, que salió á abanzada hizo huir á vna gavilla de quarenta picaros, matandoles vno, y cogiendoles vna escopeta y cinco caballos ensillados.

33. El de la Villa de la Encarnacion con la misma fecha dió cuenta de que el 25 al amanecer fué atacado por las gavillas de Segura, Saturnino, San Roman y otros cavecillas del Rincon de Leon, resistiendo su fuego hasta las once de la mañana en que se retiraron los rebeldes con bastantes heridos entre ellos el cabecilla Santos Aguirre, habiendo dejado en el puesto diez muertos, sin que por nuestra parte hubiera ocurrido ninguna desgracia.

34. El comandante de Colima D. José Manuel de Bazavilbazo con fecha de 1<sup>o</sup> de Enero de 1814 dió cuenta de que vna partida de aquellos Patriotas al mando del teniente D. Mariano Diaz que marchava a la Hacienda de San Marcos tuvo aviso de que las Gavillas de los Regalados se dirigian al Pueblo de Tonila en numero de 180 malvados, con cuya noticia marchó ra-

pidamente hacia dicho Pueblo donde ya havian entrado los Insurgentes, los quales salieron a encontrar a los nuestros; pero habiendo dividido Diaz su corta fuerza en tres trozos atacaron a vn tiempo a los rebeldes por distintos puntos con tal denuedo que aunque resistieron el fuego cerca de vna hora, se pusieron en precipitada fuga precipitandose por vna Barranca dejando toda la remonta y 120 caballos y mulas ensillados, todos sus robos, dos cajones de cartuchos, algunos costalitos de polvora y 21 muertos. Perseguidos despues á pie por la Barranca fueron muertos en ella 55 y echos prisioneros 28 entre ellos algunos capitanes tomandoles 33 fuciles y escopetas, varias pistolas y trabucos, y algunos machetes y lanzas. Entre los caballos se hallaron los de los cavecillas Pedro y Manuel Regalado con sillas bridas chaquetas sombreros y demas ropa.

35. El teniente coronel D. José Vicente Rabago capitan del Reximiento de Dragones de Nueva Galicia y comandante del Pueblo de Tepatitlan con fecha de 13 del mismo dio parte de que habiendo tenido noticia que en el monte de Cerrogordo se hallava vna gavilla de mas de cien picaros despachó en su busca al Alfez D. Francisco Alcorcha con 60 hombres, y habiendola encontrado echa fuerte en vn cerro elevado, la atacó nuestra tropa al arma blanca despreciando el fuego y piedras con que la ofendian, matandoles quince é hiriendo á muchos, y tomandoles tres armas largas de fuego, varias lanzas y machetes y 19 caballos. Los demas huyeron y no pudo seguirseles por lo escabroso y montañoso del sitio.

36. El comandante de la Villa de la Encarnacion D. José Antonio Xayme dió cuenta con fecha del 15 de Enero de que en el mismo dia fué atacado segunda vez por las gavillas de Amador, Aguirre, Segura, Saturnino y demas del Rincon de Leon en número de 1500 rebeldes, que se presentaron llenos de furia con vn cañon, Escaleras, Barras, Azadones y Palas con el intento de derribar las murallas; pero que habiendo ocurrido a su socorro D. Bernardino Diaz de Coro con 90 Patriotas y vn cañon de Aguascalientes. Salieron los de la Villa y vnidos con estos atacaron á los rebeldes con quienes pelearon,

durante mas de tres horas, logrando rechazarlos con perdida de mas de doscientos. Sin que por nuestra parte hubiese mas que quatro eridos.

37. El teniente de Fragata de la Armada Nacional D. Manuel de Murga, Comandante de las fuerzas sutiles en la Laguna de Chapala con fecha de 19 de Enero de 1814 dió cuenta de que habiendo dejado en las inmediaciones de la Isla la falua toluqueña al cargo del Patrón José Faustino Ortiz con el objeto de contener siete canoas en que los rebeldes trataban de salir, viendo estos sola a la citada falua salieron a atacarla con 37 canoas en que iban 400 perversos con dos cañones y 30 fusiles poniendose á tiro de pistola de la toluqueña, la qual se defendió con valor cerca de vna hora haciendo mucho destrozo en la canalla con su bien dirigido fuego. Secorrida prontamente nuestra falua por las demás que se hallaban en el surgidero, huyeron las canoas a la Isla, sin que hubiese ocurrido mas novedad en la toluqueña que tres balazos de fusil en la Vela.

38. El comandante del Pueblo de Tuxcacuarro D. Manuel Pesquera dió parte con fecha de 20 de Enero de que habiendo salido el dia anterior con vna partida para Curinguicharo con el objeto de sorprender algunas gavillas que andaban por aquel territorio, destacó vna guerrilla de veinte Patriotas hacia Equandureo y al llegar a la Hacienda de las fuentes se encontraron con la gavilla de los Montejanos a la que batieron completamente poniendola en bergonzosa fuga y siguiendola hasta la eminencia del cerro, sin mas desgracia de parte de los Patriotas que vno levemente erido a pie.

dra: hicieron dos prisioneros de los rebeldes y les tomaron siete caballos ensillados, dos retacos, dos machetes vna bolsa con valas, vna poca de polvora, y varios sarapes y mangas.

39. El teniente de Fragata D. Manuel de Murga comandante de las fuerzas sutiles en la Laguna de Chapala dió parte con fecha de 3 del presente Febrero de que habiende tenido noticia el comandante del campamento teniente coronel D. Juan Delgado de que havian desembarcado en la boca del Rio de la Barca algunas canoas procedentes de la Isla. Salió en su busca con tres faluas, y que despues de haver andado por varios puntos de la costa logró avistar siete canoas al N. E. de la Hacienda de la Palma que tomó con quatro prisioneros y sus mugeres, huyendose los demas al monte; y aunque dispuso desembarcar alguna tropa solo pudo conseguir hallar dos hombres que se le presentaron, encontrando además vna porcion de gallinas y otras provisiones que supone havian juntado para llevar a la Isla.

40. En el mismo dia dió cuenta el comandante de Patriotas de Jerecuaro D. Manuel Pesquera de que noticioso de que los Montejanos bajaban del cerro diariamente a dar agua a sus caballos a las casas de la Hacienda del Colesio, determinó sorprenderlos, acuyo efecto salió en la noche del 1º del corriente con vna partida de sus patriotas que se mantuvieron emboscados, y habiendo bajado en efecto los Montejanos. Se echaron de improviso sobre ellos, y fueron echos prisioneros con vn capitán, vn sargento y dos remonteros, quitandoles vn retaco, seis armas blancas y 23 cavallos.

## NUMERO 114.

El Sr. Guerrero remite al Sr. Morelos las declaraciones de siete soldados del Regimiento de San Lorenzo.—3 de Febrero de 1814.

Serenísimo Sr.—Remito á V. A. S. las declaraciones de los siete soldados del Reximiento de S. Lorenzo tomadas en la mejor forma segun V. A. S. me lo previene en su oficio fecha 26 del pasado.

Hasta esta fecha me hayo en este Pueblo, aguardando contestacion de varios correos que he puesto al Sr. Mariscal D. Miguel Brabo para dirijirme aonde el me diga.

Dios guarde á V. A. S. muchos años Quartel Subalterno en Tlacotepec Febrero 3 de 1814.—Serenísimo Sr.—*Vicente Guerrero.*

Sor. Generalísimo de las Armas Americanas D. Jose Maria Morelos.

*Declaracion que el Cavo 1º de la 2ª Compañia de Granaderos del Reximiento de S. Lorenzo, Jose Antonio Gutierrez dá en Compañia de seis Soldados de su mesmo Reximiento y es como sigue*

Declara dicho Cavo arriva espresado quien

puso la Señal de la Cruz en compañia de los seis soldados de su mesmo Reximiento que como un mes se les dio la peseta sin rancho que de los demas meses unos dias se les daba uno y medio real y una libra de Carne y otros dias un real y se les daba totopo y carne hasta el fin de Aguas.

Esto es lo que declaran y Juran entoda forma de derecho.

Tlacotepec Febrero 1º de 1814.—José Antonio Gutierrez cavo 1º de la 2ª Compañia de granaderos del Reximiento de S. Lorenzo, Vacilio Ortis de dicha Compañia Jose Escandon, de dicha Compañia Martin Perez, de la 1ª Compañia de Granaderos, Jose Estrada de dicha Compañia, Jose de la Cruz de dicha Compañia, Andres Garcia, de la 2ª Compañia del primer Batallon. Los que no firman por no saver.

Ante mí.—*Vicente Guerrero.*